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〇市議会の構成決まる  〇市の職員給与が引き上げ、市長など三役・議員の期末手当も 

〇保育士の待遇改善に交付金  〇ピアス問題が終結 

〇柳川の水道料金は高い？安い？  〇水道民営化法で柳川の水道はどうなる 

  

 

 

 

 

新年あけましておめでとうございます 

今年も宜しくお願い申し上げます 
 

 

 

 

今年は、平成最後の年であり、新たな時代の幕開け

の年となります。皆様にとってより良き年となりま

すようお祈り申し上げます。 
昨年の 9 月 30 日の市議会議員選挙で、皆様からの

ご支援により 5 期目の当選させていただきました。

この場を借りて厚く御礼申し上げます。 

また、市議会の総務常任委員会の委員長に就任さ

せていただきました。市の財政をはじめとする重要

課題を所管する委員会です。しっかりと職責を果た

していきたいと思います。 

柳川市は、新市となった平成17年から13年間で、

人口は11,000人減少し、65歳以上の高齢化率も25％

から 32％になりました。 

いままで誰も経験したことのない縮小していく社

会にあって、いかに街を維持し、活力を持たせるのか、

柳川市のみならず全国の地方都市が同じ課題を抱え

ています。 

そして、外国人労働者の受け入れ、水道事業民営化

の法律ができ、12 月 30 日に TPP（環太平洋パート

ナーシップ協定）が発効しました。こういう国の制度

改正、国際的な動きによって私たちの生活、社会、産

業を取り巻く環境が大きく変わろうとしています。

目まぐるしく動く時代です。 

そういう視点も持ちながら、柳川市はどうあるべ

きなのか、子供たちの未来をどうしていくのか、考え、

行動していかなくてはなりません。 

市民の皆さんから負託を受けた者として、責任と

役割をしっかりと胸に刻んで働いていきたいと思い

ます。 

 

初議会が開催(平成 30年第 5回臨時会) 

昨年の 9 月 30 日の選挙後初めての議会が、10 月 23

日に開催されました。 

正副議長選挙をはじめ、常任委員会などの構成が決め

られました。 

 議長選挙は、最大得票を得た議員が当選となります。

当初から、改選前まで議長を務めた田中議員の柳誠クラ

ブに、それ以外の議員の有志連合が対する構図となり、

新人議員と公明党の動向次第という状況で、水面下での

綱引き、駆け引きがありました。 

結果的に、有志連合がまとまり、その中から議長には

樽見哲也議員、副議長には白谷義隆議員が選ばれました。 

議長選挙：樽見哲也13票、荒木憲6票、無効2票 

副議長選挙：白谷義隆12票、無効9票 

 柳川市議会の顔ぶれ  

昨年の選挙で選ばれた 21 名の議員の顔ぶれは下記の
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一覧表の通りです。 

議員の順序は議席番号順（当選回数および年令）、地区

は住所地区、期数は当選回数。 

党派は、政党、支持団体、市議会の会派名（柳志会、

柳誠ク：自由民主党柳誠クラブ、真誠ク：柳川真誠クラ

ブ、自由ク：自由クラブ）です。 

委員会は、所属常任委員会で、◎が委員長、○が副委

員長です。 

氏 名 地区 期数 党派 委員会 

〇白谷義隆 大和 4 連合 教育民生 

橋本 憲之 藤吉 1   総務 

佐藤 勝広 昭代 1   総務 

今村 智子 東宮永 1 公明党 教育民生 

新谷 信次郎 蒲池 1 連合 教育民生 

江口 義明 沖端 2 真誠ク ○総務 

菊次 太丸 藤吉 2 公明党 建設経済 

立花 純 柳河 3 柳誠ク 建設経済 

近藤 末治 蒲池 4 柳誠ク 教育民生 

佐々木 創主 城内 5   ◎総務 

河村 好浩 藤吉 5 真誠ク ◎建設経済 

荒木 憲 有明 5 柳誠ク 総務 

高田 千壽輝 中島 5 柳志会 ◎教育民生 

諸藤 哲男 大和 5 柳誠ク 建設経済 

矢ケ部 広巳 矢ヶ部 5 連合 ○教育民生 

緒方 寿光 東宮永 6 柳志会 ○建設経済 

藤丸 正勝 二ッ河 6 自由ク 総務 

田中 雅美 東宮永 6 柳誠ク 教育民生 

伊藤 法博 西宮永 7 柳志会 総務 

三小田 一美 豊原 9 自由ク 建設経済 

◎樽見 哲也 蒲池 7 真誠ク 建設経済 

 

一部事務組合 

複数の市町村が共同で特定の事業を行う「一部事務組

合」の議員の選出も行われ、私は「柳川みやま土木組合」

の議員になりました。 

〇花宗太田土木組合 

柳川市、大川市、大木町で構成され、花宗川および沖

端川の磯鳥堰から取水する太田川の水、幹線となる掘

割、堰・樋門などの管理を行うもの。 

 

〇柳川みやま土木組合 

柳川市とみやま市で構成され、矢部川と沖端川左岸の

水、幹線掘割および堰・樋門などの管理を行うもの。 

 

〇有明生活環境施設組合 

柳川市とみやま市で構成し、山川町の火葬場および新火

葬場、新ゴミ焼却場の関する事務。 

 

〇大川柳川衛生組合 

柳川市と大川市で構成され、し尿処理施設の管理運営。 

平成 30年第 6回定例議会（12月 4日～19日） 

毎年、国の機関である人事院が民間会社の給与動

向を調査し、官民の格差が生じないように人事院勧

告を行い国家公務員の給与が改定され、地方自治体

もそれにならい職員の給与改定を行います。 

今回の改定で、職員の給与が 0.15％引き上げられ、

市長、副市長、教育長および議員の期末手当が 0.05％

引き上げられました。 

ところが、人事院が調査するのは従業員 500 人以

上の大企業で、市内の中小企業の給与の実態とはか

け離れているように思います。 

ただ、この議案の所管が総務委員会で、私がその委

員長として議論を取りまとめる立場であるため、異

論の声を上げることが出来ず、市の三役、議員の期末

手当引き上げも容認することになってしまったのは、

残念でなりません。 

市職員の給与、市長など三役・議員の期

末手当引き上げ 
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 保育士の待遇改善に 1億 7900万円支援   

ここ数年、保育園で働く保育士の不足が問題とな

っています。 

これは、仕事の大変さに比べ給料が安いため、新た

ななり手が少ない、結婚、出産、子育てを終えた保育

士の資格者が、保育所などへの再就職を敬遠すると

いったことが指摘されています。 

そこで、国は昨年より保育士の待遇改善のための

財政支援をしてきましたが、今回新たに、市内の保育

所、認定こども園、幼稚園合わせて 23園に 1億 7,900

万円が交付されることになります。この措置によっ

て、具体的にどれほど待遇が改善されるのかは、園の

裁量ということですが、より良い人材が集まり、より

充実した保育が行われる事を期待したいと思います。 

 ピアス問題が終結  

大和町の鷹ノ尾の「ピアス跡地」に残る建物が解体

されることになりました。 

このピアス跡地は、平成 15 年に旧大和町が化粧品

会社の「ピアスアライズ社」から購入したものです。 

新市誕生後、「その購入価格、建物にアスベストが

使用されている、土地に産業廃棄物が埋められてい

る」という問題が提起され、当時の石田市長の責任が

追及され、石田市長および市長派議員と反市長派議

員の対立が続き、市政の混乱の原因となっていまし

た。 

その後、金子市政となってからは、問題も立ち消え

状態となり、廃棄物の除去、土壌調査、そして周囲の

堀の護岸工事が行われ、残るのはアスベストが使用

されている建物だけとなっていました。 

11 月 30 日に、その建物の解体工事の入札が行わ

れ、2 億 838 万 9240 円で市内業者が落札し、今回の

議会では全員賛成で承認されました。 

来年の 6 月までの工期で解体が行われ、更地とし

て整備されると、企業誘致のための用地となります。 

新市誕生当時の混乱と対立の原因であった問題が、

14 年目にしてやっと片付くことになりました。 

 

市政を質す（一般質問） 
昨年の 12 月、国会で水道民営化法が成立し、マス

コミ各社が「民営化すると水道料金が上がる。水質が

悪くなる可能性がある」と報道し、市民の皆さんから

「柳川も民営化で料金が高くなるのか」と不安の声

が寄せられました。 

そこで今回、「柳川の水、掘割と水道」について、

一般質問を行いました。その内容をもとに、「柳川の

水の現状とこれから」についてご報告いたします。 

 柳川の水の歴史  

人にとって、水は無くてはならないものです。その

水を確保するため、私たちの先祖、先人は汗を流し、

苦労してきました。陸地化した有明海の潟に堀を掘

り、その作業を何世代にもわたって繰り返し行い、網

の目のような掘割を作りました。 

水源である矢部川から、筑後平野南部に水を配分

する様々な工夫を凝らし、土木工事を行い、そして、

柳川市内の 770 ㎞におよぶ掘割に水を行きわたらせ

るシステムを作り上げてきたのです。 

 堀割と水道の水はどこから来る？  

掘割の水の水源は、昔と変わらず矢部川に頼って

います。 

しかし、少雨傾向が続くと日向神ダムが干上がっ

てしまうことも少なくありません。そういう場合、筑

後大堰で堰き止められた筑後川の水を、筑後導水と

いう導水管を通って柳川市に運ばれてきます。 

昔の柳川の飲料水は、ほとんどを矢部川に頼って

いましたが、現在の水道の水源は、筑後川上流に造ら

れたダムを水源に柳川市、大牟田市、大川市など筑後

柳川の水はこれからどうなるのか 

「掘割」と「水道」 
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地区の 8 市 3 町 1 企業団で構成する福岡県南水道企

業団が取水をし、各自治体へ配分しています。 

柳川市は、これ以外に矢加部、高島、磯鳥に地下水

源を持ち、活用しています。 

 水は足りているのか  

掘割の水は、前項で触れた通り日向神ダム、矢部川

からの水が足りなくなると、筑後川上流の水を筑後

導水で活用できるため、以前に比べ安定しています。 

水道水が最も必用になるのが冬場の海苔シーズン

で、1 日最大の使用料が 29,630 ㎥に対し、最大給水

能力が 32,200 ㎥あるため、水は足りている状況だと

いうことです。 

 大渇水を防いだダムと筑後導水  

昨年の夏は、天気予報の言葉を借りれば「生命に関

わる暑さ」でした。 

また、梅雨明け以降ほとんど雨が降らず、水がめで

ある日向神ダムも貯水率がゼロとなり、大渇水とな

った平成 6年よりも雨の量が少なかったと言います。 

平成 6 年は、全国的に梅雨明け以降ほとんど雨が

降らず、全国的な渇水となり、柳川市でも給水制限が

行われ、稲の成長にも影響し、各家庭の庭木、街路樹

が枯れたりと、被害が出ました。 

昨年の夏がその平成 6 年より降水量が少なかった

のに渇水とならなかったのは、その後、筑後川上流に

新たなダムが建設されたこと、その水を筑後川の筑

後大堰で受け止め、筑後地域各地に導水管で配分す

る「筑後導水」が平成 10年から稼働し始めたおかげ

です。 

この筑後大堰で受け止められた水は、筑後地区の

みならず、佐賀県東部、福岡都市圏へも供給されます。 

ダムや筑後導水の建設には、莫大なお金が投入さ

れていますが、大いに役立ってくれています。 

同じ公共事業でも、市民・国民の生活に役に立つも

のと、首を傾げたくなるものと様々です。 

 タダではない水  

矢部川からもたらされる水は、昔と変わらず現在

も費用はかかりません。 

しかし、先ほど述べた筑後導水、筑後川上流のダム

から運ばれてくる水は、税金が投入されて新たに確

保されたものですから、タダではありません。 

筑後導水を通じて、柳川に運ばれる農業用水は、そ

のための施設管理費と取水費用などで年平均 2,500

万円ほどかかっています。 

水道水は、水道企業団からの水の費用のほか、配水

するための動力費などで 5 億 2,000 万円ほどとなっ

ています。 

そして、朝倉市に現在建設中の小石原川ダムが2020

年に完成すると、水道水の権利が 5,700 ㎥増え水源

が安定しますが、負担も 1 億円増えることになりま

す。 

 柳川市の水道料金は高い？安い？  

筑後地区の市町は、すべて県南水道企業団の一員

ですが、水道料金は一律なのでしょうか。 

1 か月で 20 ㎥使用した場合の水道料と下水道使用

料は、下記の表のとおりです。 

自治体名 水道料金 下水道使用料 

柳川市 3,390 円 3,390 円 

小郡市 3,830 円 3,510 円 

久留米市 2,916 円 3,034 円 

うきは市 2,180 円 1,080＋756×人数 

筑後市 3,520 円 3,850 円 

八女市 4,510 円 3,855 円 

大川市 4,065 円 4,005 円 

みやま市 3,489 円 3,635 円 

大牟田市 3,909 円 4,039 円 

柳川市の水道料金が比較的安いことがわかります。

先にも述べた通り、水道企業団からの水は費用がか

かりますが、それ以外に柳川市は、3カ所の地下水源

を持っているため比較的料金が安くなっています。 

全国で見ると、最も高いのが財政破綻をした北海

道の夕張市 6,852 円、九州では唐津市の 5,282 円、

最も安いのが兵庫県の赤穂市 961 円、九州では鹿児

島県指宿市 1,960 円となっています。 
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 堀割と水道の維持管理は  

 農業用水を各地域に運ぶ掘割の役割は重要ですが、

当然維持管理が必要で、費用がかかります。 

水路の浚渫・除草、樋管樋門の修繕、市街地や集落

内の水路の工事費などで 2 億円ほどがかかるようで

すが、護岸補修など「何年待っても、市はしてくれな

い」といった苦情が多くなっており、予算の増額を要

請しました。 

 水道の排水管・配水場の維持管理費に 2 億 2 千万

円程がかかっているようで、40 年以上経過した水道

管は年間 2 億円ほどの予算で取り換えが行われいま

すが、追い付かない状況で、耐震化も遅れています。 

 更なる出費  

水道企業団からの水を受け取り、市内各地に水を

配分する大元の矢加部配水場は、建設から 42 年が経

過しており、17 億円ほどかけて耐震化工事をおこな

うことになっています。 

 柳川市の水道事業は赤字？黒字？ 

柳川市の水道事業は、毎年 7千万円～1億円程の黒

字経営であり、今のところ水道料金を上げる状況に

はありませんが、古くなった水道管の取り換え、耐震

化、人口減少による水道料金収入の減少が予想され

ることから、将来的には上げざるを得ないというこ

とです。 

 水道の民営化法って、何？  

水道の民営化法についてのマスコミの報道は、海

外の例をもとに、「今回の民営化法で水道が民営化さ

れると水道料金が上がり、水質も悪くなることなど

が心配される」というものです。 

水源が乏しく、小さい規模の自治体は、今後水道事

業経営が行き詰っていく可能性があります。将来的

には、柳川市もそうなることが予想されます。 

今回の民営化法は、今後、水道事業を広域で連携さ

せるなど効率化して、給水、配水を分けて民間に委託

することでコストを減らしたりするなど、今後予想

される水道事業経営が悪化していくことに対応する

ためのルールを定めたものだと思います。 

 民営化法で柳川市の水道はどうなる？  

柳川市の水道事業は、現在黒字経営であり、水源確

保、浄水場施設運営も自治体共同の水道企業団で行

っており安定しています。 

したがって、現在のところ民営化することは考え

られません。しかし、矢加部配水場の老朽化対策、老

朽化した水道管の更新を継続的に行う必要がありま

す。そして人口減少が続いていくなか、水道事業の経

営の悪化していくことが予想されます。 

そういう将来を考えたときに、更に広域自治体で

の連携、一部事業の民間委託なども含め検討されて

いくことになると思います。

 

〇外国人労働者受け入れ 

 昨年 12月 8日に、国会で「出入国管理法」が改正

され、これから 5年間で 35万人の外国人労働者を受

け入れることになりました。 

今や外国人抜きに企業経営が成り立たない、とい

う企業も増えています。 

これまで年々、外国人労働者が増えるなかで、不法

入国、不法就労、低賃金などの劣悪な雇用、医療保険

の悪用、様々な問題が起こっていました。 

今回の改正によって、在留資格の拡大、その資格や

所在などの管理、不法滞在者の摘発、日本人と同等の

賃金、社会保険の適用など、基本的ルールが決められ

ました。まだまだ、不備な点があるようですが、今後

実態に適応した具体的なことが決められていくこと

になると思います。 

 柳川市に在住する外国人  

柳川市でも多くの外国の方々を目にするようにな

りました。 
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柳川市在住の外国人は、平成 21年当時 276人でし

たが、年々増加し現在では 398 人が住民登録されて

います。国別では、ベトナム 111人、中国 110人、フ

ィリピン 54 人、タイ 29 人、ミャンマー27 人など東

南アジアの方々が多いようです。 

その在留資格で最も多いのが、技能実習 2 号 110

人、1 号 83人、永住者 77 人、留学 59 人などとなっ

ており、やはり働いている方々が最も多いようです。 

柳川市内の企業が外国人を雇用する方法として、

仲介業者を通じて行う場合や、経営者自らが現地に

赴いて直接雇用する場合もあるようです。 

 人が足らない  

現在、柳川市の企業は、人手不足だと言います。「賃

金を上げて求人しても、なかなか応募が無い。雇用し

てもすぐ辞めてしまう」という声が聞こえてきます。 

また、外国人にしても、せっかく人材を確保しても

賃金が高い大都市圏の企業に持っていかれてしまう

例も少なくないようです。 

人口減少、少子高齢化が進むなか、定職につかない

若者、高齢者雇用の道、まだまだ働き手がいるなかで

の外国人受け入れ増加に異論の声も上がっています。 

しかし、業種による賃金格差、都会と地方との賃金

格差が現実であり、時代とともに国と国との垣根が

低くなっています。そういう状況だからこそ、外国人

に頼ることになるのは、時代の流れだと思います。 

 ドイツや北欧のようにならないためには  

ドイツや北欧諸国は、多くの外国人労働者を受け

入れていますが、地域に溶け込まず、地域住民たちと

の対立や犯罪の多発が問題となっています。 

大震災の時に示した日本人の譲り合いと、他者を

労り、連携していく姿は、世界中から賞賛されました。 

ということは、日本に来る外国の方々もその価値

観があるはずですし、地域社会との交流を促し付き

合っていくことが重要ではないでしょうか。

 

○平成から新たな時代へ、日本の皇室 

今年の 4 月 30 日で今上陛下が譲位されます。そし

て、5 月 1 日に皇太子殿下が即位され、新たな時代が

始まります。 

平成という時代、バブル崩壊と長引く景気低迷、東

西冷戦の終結、同時多発テロ、グローバル化と国内産

業の空洞化、人口減少社会の到来と、目まぐるしく世

界と社会が動いた時代でした。 

そして、雲仙普賢岳噴火、東日本大震災、度重なる

豪雨災害と、自然災害が多発しました。 

天皇皇后両陛下は、被災地を慰問され、被災者を勇

気づけられてきました。先の大戦の慰霊の旅も続け

られました。 

昭和天皇も、戦後の荒廃した各地を慰問され、国民

に勇気と元気を与えられました。 

 

天皇は、これまで自ら「権力者」として直接国を治

めた時代は、一部を除いてほとんどありません。 

特に鎌倉時代以降、国を治める「権力者」を任命す

る「権威」という存在でした。その「権力者」は、時

とともに新たな勢力に取って代わられてきました。 

だからこそ、日本の天皇と皇室は、世界各国の王室

とは比べようがないほど長い歴史があるのではない

でしょうか。 

 

今日、物が豊かになり、ボタン一つで機械や車が動

き、買い物ができ、世界中の人たちとつながりことが

でき、便利な時代になりました。もうすぐ、人が空を

飛んで移動する時代が到来しようとしています。そ

ういう反面、心が寂しい時代ともいわれています。 

 

新たな時代がどういう時代となるのか。 

「心の時代」と言われる今日において、国の安寧と、

国民の幸せを祈ることを務めとされる天皇と皇室が、

新たな時代にあっても、日本国民の「心の拠り所」で

あり、国と国民の苦難に際しては、国民に勇気を与え

ていただく存在であることを願います。 


